

NOTRE DAME DES DOUZE APÔTRES- CONCARNEAU

Beuzec-Conq, Concarneau, Elliant, Kernével, Lanriec, Le Passage, Melgven,
Rosporden, St Philibert, Saint-Yvi, Tourc'h, Trégunc

N°186 - du 4 au 10 février 2024

« Il guérit beaucoup de gens
atteints de toutes sortes de maladies » (Mc 1, 29-39)

Colère des agriculteurs : comment l'Église perçoit le mouvement

Alors que la mobilisation des agriculteurs se poursuit dans toute la France, différentes voix au sein de l'Église s'expriment pour apporter leur soutien. Mais quel peut être rôle des catholiques au cœur de ce mouvement de colère ? Article de Arnaud BEVILACQUA, La Croix (26/01/2024)

En Occitanie depuis plus d'un an, l'évêque de Carcassonne et Narbonne (Aude) Bruno VALENTIN a observé sans « *aucun étonnement* » l'émergence du mouvement de protestation des agriculteurs. Car la colère couve depuis longtemps. Il rappelle qu'une grande manifestation des viticulteurs avait déjà eu lieu en novembre 2023 à Narbonne, à laquelle il avait participé, invité par des syndicats.

Interpellé par le monde agricole, une réalité sociale incontournable dans l'Aude, Mgr VALENTIN comprend l'exaspération qui s'exprime. « *Il y a d'abord un grand sentiment d'injustice lié au fait de ne pas pouvoir vivre dignement de leur travail, notamment en raison de la concurrence déloyale, explique celui qui s'est rendu sur des points de blocage depuis le début du mouvement. L'absurdité du contexte normatif et le sentiment d'être méprisé nourrissent également une désespérance.* »

Solidarité et soutien des évêques. Avec quatre autres évêques (Mende, Montpellier, Nîmes et Perpignan), il a publié un texte, jeudi 25 janvier, pour apporter son soutien aux agriculteurs. « *Nous voudrions vous dire à quel point nous sommes solidaires avec vous dans votre légitime attente de pouvoir vivre dignement de votre travail* », expliquent les cinq évêques. Ils évoquent toutes les difficultés rencontrées par les agriculteurs, pointant « *la hausse des charges* », « *les normes toujours plus contraignantes* », « *les démarches administratives excessives* », « *les contraintes liées au changement climatique et à la nécessité de protéger la planète* » ou encore la « *spirale du surendettement* ». Ils en appellent à « *des mesures urgentes* » « *au niveau national et européen* ».

Même si les liens entre l'Église et le monde rural se sont distendus avec le temps, d'autres évêques ont réagi à la crise profonde qui s'exprime, signe d'une préoccupation pour les agriculteurs. Dans une déclaration commune, les quatre évêques bretons expriment également leur proximité avec eux et leurs revendications. « *Votre contact avec le vivant végétal et animal, votre souci de la qualité, votre attention à la meilleure manière de produire en respectant l'environnement, en tout cela vous donnez le meilleur de vous-mêmes* », défendent les évêques de Rennes, Vannes, Quimper et Saint-Brieuc. En Bretagne, la proximité avec le monde agricole s'exprime tous les ans au sanctuaire de Sainte-Anne-d'Auray avec une journée de prière en souvenir des agriculteurs qui se sont suicidés.

L'Église attendue par le monde agricole. Mais, au-delà d'un soutien et peut-être d'un relais au niveau national, quel peut être le rôle des catholiques au cœur de cette crise

agricole ? Dans l'Aude, Mgr VALENTIN découvre que l'Église, malgré une baisse très forte de la pratique religieuse, demeure attendue par la société, davantage que dans les Yvelines, par exemple, son ancien diocèse. « *Des agriculteurs viennent demander à leur évêque de les soutenir* », témoigne-t-il. Outre une écoute et un réseau de solidarité, il croit également que fort de la doctrine sociale de l'Église, les catholiques ont leur mot à dire au cœur des débats pour défendre le « *bien commun* ».

« *Deux principes, comme la subsidiarité et la destination universelle des biens peuvent être des clés pour la réflexion commune* », assure l'évêque de Carcassonne, prenant concrètement l'exemple des agriculteurs qui demandent la capacité de décider eux-mêmes, au plus près du terrain, de ce qui relève de leur responsabilité, plus que des normes qui s'imposent à eux.

Des mouvements chrétiens très impliqués.

Impliqué sur le terrain, comme quelques autres mouvements à l'instar de Chrétiens dans le monde rural, le Mouvement rural de jeunesse chrétienne (MRJC) souhaite également intervenir dans le débat de fond. Porté par les préoccupations



écologistes, le MRJC dénonce « *les défenseurs du libre-échange déraisonné et inégalitaire* » ainsi que le « *modèle productiviste* » et appelle à « *une révolution des modèles agricole et alimentaire* » prenant en compte « *l'interdépendance des crises sociales et environnementales* ». Pour sortir des antagonismes, Manon ROUSSELOT-PAILLEY, présidente du MRJC, elle-même fille d'agriculteur du Jura, veut croire en la capacité des chrétiens de faire dialoguer agriculture et écologie.

Car même moins influente que par le passé, l'Église peut s'appuyer dans le monde agricole sur un substrat culturel encore prégnant. « *Beaucoup d'agriculteurs sont chrétiens, proches de notre Église catholique dans la Drôme* », insiste ainsi le père Eric LORINET, administrateur du diocèse de Valence. « *La culture chrétienne continue de marquer le monde rural, les plus anciens sont nombreux à avoir été formés au sein de l'Action catholique*, explique le père Joel Morlet, prêtre du diocèse de Chalons en Champagne et l'un des organisateurs de Terres d'espérance, les premières rencontres nationales du rural, organisées par la Conférence des évêques de France. *Mais, il est vrai que le monde agricole a beaucoup évolué.* »

Pour approfondir ce lien, Mgr Jean-Marc MICAS, évêque de Lourdes, qui a lui-même été à la rencontre des manifestants, a invité ses fidèles « *à comprendre ce qui pousse les paysans à s'exprimer comme ils le font, à connaître la réalité de leur quotidien* » et « *à soutenir leur travail en permettant sa juste rémunération* ».

DANS LA PAROISSE

Les quêtes de ce week-end sont faites pour l'Université Catholique de l'Ouest à Angers

Mercredi 31 janvier à 16h30, **Méditation Chrétienne** à la Chapelle de la Croix : la méditation chrétienne est une prière contemplative qui se pratique en silence et dans : 10 mn d'enseignement, 25 mn de méditation, 20 mn d'échanges.

Mercredi 7 février à 14H00 à la communauté des filles du St Esprit à Beuzec : rencontre de lecture biblique sur le thème : « *Marie dans l'Évangile de Luc* ».

Jeudi 8 février à 14h chez les Sœurs à Beuzec : rencontre du MCR

Dimanche 18 février à 11h à St Guénolé : Messe avec liturgie de la Parole pour les 3-7 ans et temps convivial avec repas partagé pour les jeunes familles.

HORAIRE DES MESSES DE LA SEMAINE			
MESSES EN SEMAINE			
	Mardi 6 février <i>St Paul Milki</i>	Notre Dame Rosporden <i>Suivie d'un temps d'adoration</i>	18H00
	Mercredi 7 février <i>Ste Eugénie Smet</i>	St Marc - Trégunc	09h00
	Jeudi 8 février <i>Ste Joséphine Bakhita</i>	St Guénolé- Concarneau	17h30
	Vendredi 9 février <i>Ste Apolline</i>	St Guénolé- Concarneau	09H00
MESSES DES DIMANCHES ET FÊTES			
<i>6^{ème} dimanche du temps ordinaire</i>	Samedi 10 février <i>Ste Scholastique</i>	St Budoc Beuzec	18h00
		Notre Dame Rosporden	
	Dimanche 11 février <i>Notre Dame de Lourdes</i>	Notre Dame de Lorette Lanriec	9h30
		St Colomban Kernével	10h30
		St Guénolé Concarneau	11h00

Ouverture des églises :

- **Église St Gilles d'Elliant** : tous les jours de 10h30 à 17h.
- **Église Sts Pierre et Paul de Melgven** : tous les jours de 9h30 à 17h30 ;
- **Chapelle de la Croix (5 quai de la Croix à Concarneau)** : ouverte de 9h30 à 18h00.
- **Église St Marc de Trégunc** : le mercredi, messe à 9h00 suivie du chapelet ; et ouverture de l'église de 10H à 12H
- **Église Notre Dame de Rosporden** : le jeudi de 10H à 11H30, et le samedi de 9h00 à 12h00 ; prière du chapelet à 9h30 le samedi.
- **Église St Guénolé** : **du lundi au samedi de 9h30 à 11h30**. Le jeudi, présence d'un prêtre de 16h à 18h (confessions possibles) : exposition du Saint Sacrement, et messe à 17h30.

NOUS PRIONS POUR EUX

Leurs obsèques ont été célébrées cette semaine : Louise TANNEAU à St Budoc Beuzec ; Paul DŒUFF à St Philibert Trégunc ; Louis FEUNTEUN et Odette LE MOIGNE à St Gilles Elliant, Pierre LADURÉE à N-Dame Rosporden.

DANS LE DIOCÈSE



Samedi 10 février de 14H30 à 22H00 au centre St Jacques de Guiclan : « **Saint-Valentin 2024 : À deux, pétillons de joie !** » : tout couple, pour faire vivre et grandir son amour, a besoin d'être nourri. Ce temps privilégié s'adresse à tout couple marié à l'Église y compris à ceux qui la fréquentent peu. Après-midi conviviale (jeux, temps en couple, café/débat), célébration pour se redire OUI, dîner en amoureux aux chandelles. Garderie possible. Contact : 06 69 99 22 62 / st.valentin29@gmail.com

En avril 2016, le pape François nous encourageait déjà à porter dans la prière les petits exploitants agricoles :

« Merci à toi qui es paysan. Ton travail est indispensable à toute l'humanité. En tant que personne, en tant que fils de Dieu, tu mérites une vie digne. Mais ... je m'interroge : comment tes efforts sont-ils rétribués ? La terre est un don de Dieu. Il n'est pas juste de l'utiliser au seul bénéfice de quelques-uns, en dépouillant la plupart des gens de leurs droits et des avantages qui lui reviennent. J'aimerais que tu y réfléchisses et que tu unisses ta voix à la mienne pour cette intention : que les petits exploitants agricoles reçoivent une juste rémunération pour leur travail précieux.

Dieu notre Père,
en ce jour nos communautés se rassemblent pour partager ton Pain,
fruit de la terre et du travail des hommes.
Nous te prions pour les agriculteurs de notre diocèse.

Certains manifestent.
Beaucoup sont isolés et submergés.
Tous demandent à pouvoir vivre normalement de leur travail,
et que soit respectée leur dignité.

Entends le cri de leur colère.
Donne-nous à tous un cœur qui écoute,
un esprit qui comprenne,
des mains qui partagent et encouragent.

Inspire à tous les décisions bonnes.
Que les agriculteurs,
les responsables économiques et politiques se tendent la main
pour construire un monde juste et fraternel.



Vous avez une question, une demande...vous souhaitez recevoir l'agenda par mail... :
adressez-vous à : paroisse.concarneau@gmail.com

Ou aux accueils des communautés chrétiennes locales :

- rue des écoles à Concarneau, ouvert du lundi au samedi de 9h30 à 11h30. Tel : 07 55 64 97 72
- 7 rue de Reims à Rosporden le samedi de 9h30 à 11h30. Tel : 02 98 59 21 65

Site Internet paroissial : <https://www.paroisse-concarneau-rosporden.fr/>

